44 заседание судебного процесса по делу милиционеров  

Правобережного РОВД 

 

1 августа 2006 г.

Потерпевшая Дудиева. Ходатайство об истребовании необходимых дополнительных  документов.

 «Как в ходе судебного расследования,  так и входе предварительного следствия возникла необходимость в объективном расследовании пересечения террористами  1 сентября на территории РСО – А Правобережного района в местах,  граничащих с РИ. Учитывая, что на предварительном расследовании указанные обстоятельства были  расследован поверхностно, вызывает обоснованное сомнение, а также то, что установление проникновения террористов 1 сентября 2004 г на территорию Правобережного района до допросов  Кулаева и Гуражева и настоящего судебного заседания  прошу истребовать дополнительно следующие материалы:

1. Из Прокуратуры и Правобережного РОВД  имеющиеся материалы доследственной проверки административных производств и уголовных дел  по фактам  совершения на территории Правобережного района незаконно перевозимых  горючесмазочных материалов в период с 1 сентября 2003 г. – 1 сентября 2004 г.

2.  Из управления по административной границы МВД РСО - А  материалов по  незаконной провозке горючесмазочных материалов по территории Правобережного района.

3. Из АМСУ Правобережного района масштабную карту административной  территории Правобережного района  с указанием всех дорог, пригодных для проезда автомобильного транспорта через административную  границу с Республикой  Ингушетия и Моздокским районом РСО - А. Материалы  по фактам незаконной перевозке горючесмазочных материалов  по территории Правобережного района. 

Считаю, что исследование исстребуемых документов будет способствовать установлению возможности пересечения террористами 1 сентября 2004 г. административной границы Правобережного района  в местах граничащих с  РИ и Моздокским районом РСО – А,  а также даст объектную оценку деятельности руководителей Правобережного РОВД».

                                                                                                                                                   Потерпевшая Дудиева. 

Судья. Мы обсуждаем ходатайство, пожалуйста.

Потерпевшая Туаева. Я полностью поддерживаю ходатайство Дудиевой и прошу суд удовлетворить.

Потерпевшая Гадиева. Я считаю, что в общем не установлено место действительного  проезда террористов и это надо дорасследовать Прокуратурой .

Судья Вдогонку к этому делу направить еще эти материалы. Но так не делается, понимаете?

Потерпевшая Гадиева. Пусть направят те материалы ,которые есть.

Судья . Те, материалы которые есть они здесь. Еще, какие то материалы вот здесь. Дорасследвоание невозможно, параллельно еще следствие идет и так направить, что ли? 
Дудиева. Тогда мы не можем восстановить истинную картину того, как проехали террористы? Потому что  все опирается на  показания Кулаева и Гуражева. А покащзания Гуражева

Судья На чьи  показания мы  должны опираться? Какие еще доказательства   Вы считаете  НЕОБХОДИМЫМ, которые точно подтвердят.

Дудиева Доказательства должны собрать Прокуратура,и если  есть материалы  в деле, которые переданы в суд, то этому делу, расследованию  не должно возникать вопросов.

Судья Мы еще  не приступили к исследованию материалов, понимаете?

Поэтому мы и просим материалы по Кулаеву и Гуражеву..

Судья  Дудиева Вы знакомы с материалами уголовного дела.

Да, знакома.

Судья  Вот, то что следствие выяснило, как  они проехали ,схемы в материалах дела Вы смотрели?
да, в показаниях Гуражева …….. .

Судья  Вы маршруты движения, передвижения  смотрели? Вы понимаете, что все упирается в то, что потерпевшие ,ни один из вас  полностью не ознакомился с материалами уголовного дела, понимаете?

Дудиева. Для нас важна эта схема,  которую нужно истребовать из АМСУ Правобережного района, для нас еще важно расследовать деятельность Правобережного РОВД с теми процессами, когда задерживались незаконно перевозимая нефть ? Для  нас это важно.

Судья. На предварительном расследовании мы затребовали карту административных границ, мы еще не получили, но уже получили такое ходатайство от адвокатов было. Значит разграничение сферы деятельности..

И материалов по  незаконно перевозимым нефтепродуктам  с 1 сентября 2003 по 1 сентября 2004 гг. , какие принимались меры Правобережным РОВД И МВД по поводу задержания незаконных перевозок нефти потому что  именно по этим маршрутам, которые должны были охраняться не быть недоступными для незаконной перевозки.

Есиев. В связи с тем, что я поддерживаю ходатайство и поддерживаю вот почему. Долгое время в  Правобережный район перевозились незаконно нефтепродукты. Это я точно знаю и могу доказать. В связи с тем, что они перевозились по тем дорогам  с Ингушетией, по которым проехали террористы, по которым они проехали, мы точно еще  сами не знаем. Но они проехали в Правобережный район по этой дороге, поэтому я полностью поддерживаю это ходатайство. Установить истину.

Сидакова. Дело в том, что на предыдущих  судебных заседаниях, когда мы слушали показания сотрудников Правобережного  РОВД, о все меня поддержат, в основном те, кто дает показания, у всех амнезия, «не помню», «не знаю». В конце концов, кто были те нарушители, которые проезжали по этой дороге. Хотя  бы из тех мы установим личности нескольких, и в качестве свидетелей мы бы допросили, как же вам удавалось по этой дороге провозить нефть. Никакие наказания в райотделе и в прокуратуре не выносили, если они занимались контрабандой. Может, какую то ясность они в своих показаниях дадут. Я поддерживаю ходатайство Дудиевой. 

Гособвинитель Лозицкий. Ваша честь, я считаю данное ходатайство законным  по таким признакам:  необходимо установить особенно перед  1сентября 2004 г. если задерживались такие лица, то какие принимались решения по материалам проверки. Особенно, какие меры принимались  ходе проверки, поэтому ходатайство и по карте масштабной. Если нам  предоставят карту,  при допросе просто-напросто предложим сотрудникам милиции, свидетелям  показать, как проехали. Т.е. ходатайство  полностью поддерживаю.

Багаев Ваша честь, ходатайство полностью поддерживаю.   Считаю его своевременным  по следующим обстоятельствам. Может быть кого - то заинтересуют решения которые принимались,  частности из  материалов уголовного дела однозначно не вытекает каким образом террористы 1 сентября проехали на территории г. Беслан. Откуда они взялись, были ли они здесь. Много очень сомнений в предыдущих процессах, данного уголовного дела, несмотря, косвенных каких либо улик. Единственное, что есть  на самом деле это материалы предварительно го следствия тоже  с допросом этих лиц,  Ито их показания очень расплывчаты, поэтому материалы из другого судебного заседания мы до  сегодняшнего дня не имеем. Поэтому из этих материалов может,  быть мы узнаем. Следующее. Вспомните, я не буду называть фамилии, мы здесь допрашивали работника сельского хозяйства, одного из руководителей колхоза, он сказал, что там поля, и грузовая машина нигде там не могла проехать. Будь она с нефтью, будь она с чем угодно. Особенно такая тяжелая. Там дорог таких нет. На самом деле, у нас есть другая информация, что есть такие дороги, что, ездили по  ним  машины. Есть информация, что проезжали террористы, отдавали сотрудникам милиции деньги, которые или слепы, или закрыли глаза умышленно на это она все. Может быть, есть такие материалы, из которых мы для себя установим. Если  же мы запросим  эти вопросы в виде справочных данных, то на могут, ответь ,что такими данными не располагаем. В то же время, если такие уголовные или какие либо административные дела есть, то это единичный случай, и не составит большого труда взять, исследовать и почерпнуть какие то сведения, во всяком случае, мы убедимся, в том, что таких сведений вообще нет. Это даст хорошую объективную картину того, что там происходило. Много времени ушло.  А эти материалы являются свидетелями того времени. Поэтому вот с этой  точки зрения, безусловно,  необходимым. Относительно карты,  наше мнение  абсолютно совпадает. Желательно.

Климова. Уважаемый суд. Одним из пунктов предъявленного всем сотрудникам обвинения является предполагаемый факт пересечения административной границы на территории Правобережного района. Следствие считает установленным проникновение террористов из территории Ингушетии в Сверенную Осетию на административной границе между Правобережным районом и РИ.  Вместе с тем мы уже обсуждали с потерпевшими свидетелями, визуально карту РСО - А, которая условно может быть представлена как восьмерка. Для того что бы попасть в с. Хурикау из РИ, невозможно проехать административную границу на территории Правобережного района , т.е. в зоне ответственности  Правобережного района .Как бы мы все рассматривая ,каждый из желающих эту карту  посмотреть, мы понимаем, что в с. Хурикау можно попасть только  из зоны ответственности Моздокского РОВД. Это ходатайство было заявлено на следствии, оно было отклонено. Это ходатайство заявлялось на предварительном слушании Муртазовым. До настоящего времени мы не имеем достоверных материалов. Я полностью поддерживаю заявленное ходатайство потерпевшей Дудиевой.  Я к сожалению, не расслышала Сусанна Петровна просит из Правобережного РОВД истребовать материалы, я бы например просила  истребовать у следственной группы из Генеральной Прокуратуры , которая расследует так называемое основное  дело есть такие сведения.  Процессуальным языком 182 849 не знаю до сих пор, может в расследовании основного уголовного дела, может быть в законченном деле так называемых ингушских милиционеров, это установлено. Но до настоящего времени. Может быть в деле, а я изучила все дело.  Та карта, которая есть, и та видеозапись, которая есть,  она  абсолютна никаким образом  не свидетельствует о том, что установлено место проникновения боевиков на территорию Северной Осетии. Поэтому здесь будет допрашиваться Гогицаев – заместитель начальника службы милиции общественной безопасности по административной границе. Конкретно   по административным границам в Правобережном РОВД. Безусловно для того, что бы его допрашивать эта карта здесь необходима .Кроме того, если я не услышала, то присоединяюсь к ходатайству Сусанны Петровны, если я услышала , что  только из Правобережного РОВД ,то прошу истребовать из Генеральной прокуратуры у той группы  которая расследует основное дело эти сведения. Тогда вот так. Потому что запрашивать только из нашего РОВД, этого будет недостаточно.  Я  тогда дополняю и поддерживаю в получении информации. У меня все.

Понякова. Мои коллеги уже сказали, мне остается добавить. Я считаю, в ходе предварительного следствия ………Сусанна Петровна сказала истребовать из Правобережного района. Надо и из Моздокского района истребовать. 

Бзарова. Та карта  которая  есть в основном деле ,она может быть еще изменена? Просто эта карта  у меня есть,  я взяла ее  к прокуратуре у Солженицына. Если следственная группа эту карту приготовила, можем Лимы еще ..

Климова. Извините, мы доступа к основному делу не имеем. Хорошо, что она у вас есть.

Салбиев. Разрешите, два слова.

Айдаров. По поводу того, что боевики беспрепятственно проехали, говорит о том, что их либо сопровождал сотрудник милиции, либо они знали дороги, по которым можно было беспрепятственно проехать. В связи, с чем я  полностью читал  материалы нашего уголовного дела, там нет сведений о том, что лица ранее задерживались за незаконную перевозку ГСМ не окажутся среди убитых  террористов. Это не исследовалось в таком ракурсе… Я поддерживаю полностью ходатайство и по карте, и  по Моздокскому району тоже. Спасибо.

Салбиев заявленное ходатайство полностью поддерживаю . Считаю что исследуя те материалы которые истребуются потерпевшей там можно определить работу в частности начальника райотдела, по изучению маршрута перевозки данных нефтяных машин и  в тоже время определить его работу. Т.е зная маршруты перевозки, зная состояние дорог в Правом береге  какую работу поводили начальник райотдела, его заместители. Вопрос об информации -  запросы в АМСУ, руководство МВД, чтобы  действительно оказали, был помощь для того, что бы эти  дороги привести в негодность для переезда таких транспортных средств. Поэтому истребуя эти материалы, можно выяснить и этот вопрос. Какую работу проводил начальник райотдела или не проводил. Если да, то куда она доходила и где останавливалась. Все.

Судья. Удовлетворить в полном объеме.

                                Допрос  свидетелей.

Показания Гутиева Алана. 

Судья.  назовите ФИО.

Гутиев Алан.

Год рождения? 

..

Где живете? 

Г. Беслан.

Место работы? 

Правобережный РОВД. С 1998 года.

На 1 сентября 2004 г. в какой должности вы работали?

В уголовном розыске.

В Правобережном РОВД? 

Да.

Ваше отношение к подсудимым? Вы работали  под их руководством. Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

К потерпевшим?

Нет. 

Вопросы гособвинителя  Рамонова к свидетелю Гутиеву.

С какого времени вы работаете в Правобережном РОВД?

…………

Что входило в ваши должностные обязанности на 1 сентября 2004 г?

Работа   по преступлениям.

Линия работы  по  терроризму,  не входило ваши обязанности?

………..

Поясните суду, во сколько Вы пришли  на работу 1 сентября 2004 г. и каковы были ваши дальнейшие действия?

Утро мы находились  на усиленном варианте несения службы 50 на 50.  и 31 числа …

1 сентября мы как обычно пришли на работу

Во сколько ?

Точно не помню. Зашли к И.О. начальника уголовного розыска на развод. Получили……. .. дальше услышали выстрелы……..взяли автоматы и побежали ..

Кто – нибудь вам такое указание давал? Когда вы получили автоматы, поступил ли от руководства какой – либо инструктаж?

Я не понял, от руководства поступило. Да, мы встали в оцепление. Именно я находился на Школьном переулке    после этого мы эвакуировали.

Поступило указание руководства но от кого, вы не помните, да ? Дальнейшие действия.

Я находился в первый день на переулке Школьный, затем на Коминтерна.

Кто вам сказал?

Вы находясь 1 сентября возле Школьного кого  - либо  убитого видели?

Террориста? 

Нет не террориста, кого – либо их гражданских лиц?

Нет видеть не видел, но говорили, что Даурова ранили.

А на Коминтерна на второй день видели?

Нет.

Скажите, летом 2004 г. получали ли кто- либо от руководства РОВД инструктаж ваших действий на случай захвата заложников?

Значит у нас, я не помню, было это до теракта или после теракта, по- моему после теракта..

Вы лично в оцеплении должны были стоять? 
да.

Вооруженный? 

Да.

И какие действия?

 Стоять в оцеплении.

Скажите, в это же время руководство РОВД и МВД  проводились учения Ураган 1 ,Ураган 2,Крепость?

Проводились.

Ваши дейстяивя ? 

у каждого бы свой участок оцепления.

Привлекали ли вас летом 2004 г. для оперативных мероприятий на административной границе с РИ, выставлялись ли посты?

Значит, летом мы несколько  раз прочесывали я лично, вдоль админитсривной границы проводили  обследование смотрели, было перекопано.

Проводили оперативные мероприятия? Да, некоторые из личного состава.

До теракта у вас была, какая либо информация о возможности теракта? 

Такая информация не получалась.
Скажите, знакомы ли вы с телетайпограммой №17  51 от  18.08.04 в которой говорится,   что на территории РСО-А возможно совершение теракта по буденновскому  сценарию,   с захватом большого количества заложников?

Я номера не помню, а так помню.

Кто вас ознакамливал?

С любой телетайпограммой начальник розыска. 

Кто именно не помните?
 какой либо инструктаж по  этой  телетайпограмме проводился?

Ознакомили.

Какие либо дополнительные меры вы должны были принимать в связи с этой телетайпограммой?

Работать с подсобным аппаратом. 

Знакомы ли вы с телетайпограммой  №18 02 от 25. 08.04. в целях обеспечения общественного правопорядка  и безопасности в  местах проведения Дня знаний,  а также  прилегающих территорий. Здесь говорится, осуществить встречи с администрациями школ, родительских комитетов, чтобы максимально приблизить маршруты патрулирования милиции к школам, увеличить плотность нарядов в местах отдыха школьников, обеспечить бесперебойное движение автотранспорта, максимально уделить внимание дорогам, ведущим к школам. Доводилась, дли вас эта телетайпограмма, если да, то где и кем?

Я не помню, очень много доводилось телетайпограмм.

Эту вы помните?

 Не помню.

Поясните суду до вас доводилась руководством телетайпограмма №18 21 от 27 августа 2004 г, в которой говорится о том, что в целях безопасности в связи с выборами президента ЧР требуется 28 -29 августа и 1 сентября 2004 г.задействовать максимальное количество личного состава, продолжить круглосуточное дежурство  руководителей внутренних дел, докладывать каждые два часа в МВД РСО-А, предоставлять сведения о силах и средствах для предотвращения терактов ,в том числе и в отношении детей и лиц сопровождающих, докладывать об оперативной обстановке, продолжить досмотр жилого сектора .Потребовать от организаторов мероприятий с массовым участием граждан усилить охрану с дополнительным привлечением соответствующих подразделений. До вас эта телетайпограмма доводилась?

Я слышал, но не помню когда. 

Знакомы ли вы  с телетайпограммой  № 18 \ 25 от 22 августа 2004 г, в ней говорится  обращать внимание на лиц мужского пола боеспособного возраста, неопределенного занятия, тщательно проверять перемещение лиц указанной категории. В больницах, школах, детских садах. Продолжить отработку сдаваемого в найм жилого сектора неизвестных адресов, лиц чеченской и ингушской национальности .Организовать отработку рынка, гостиниц, общежитий. Вы с этой телетайпограммой знакомы? Когда вам  доводилось?

Эта телетайпограмма была, потому мы подозрительных лиц.

Расскажите подробней.

Кто был пес паспорта, кто  мы всех доставляли в РОВД, проверяли.

Вы лично доставляли?

………граждан не жителей нашего района, без прописки, документов.

Судья В связи с этой телетайпограммой вы что делали?

В связи с этой телетайпограммой мы  поверяли прописку, на предмет незаконного проживания. Все кто доставлялся в РОВД оформляли рапорта…

А каким образом происходило? По месту  жительства.

Устанавливали личность,    место проживания.

Вы до 1 сентября были знакомы с расчетом сил и средств на 1 сентября?

31 августа я сменился, потом когда 1 пришел на работу, ..

Ничего не слышно. В микрофон говорите.

Кто – то из уголовного розыска вам говорил?

Мы зашли на развод и потом услышали выстрелы.

Судья вы,  пожалуйста, определитесь. То вы говорите, что из угрозыска сказал, то вы говорите, что не успели.

Нет, это вот. Я в 9 часов пришел на работу. Зашел к начальнику Джибилову .

Рамонов. Алан, скажите, до начала захвата первой школы кто- либо  из руководства вам показал расчет сил и средств? Вам сказали, что вы дежурите в средней школе в день знаний?

Нет, но я слышал.

От кого? От кого- то из сотрудников милиции, 

Скажите, конкретно, знакомы были с расчетом, или нет. На 1 сентября 2004 г? Дайте конкретный ответ.

Нет.

Вопросов нет, ваша честь.

Судья. Потерпевшие, пожалуйста.

Салбиев. Вы сказали, что несете службу в правом береге с 1998 года.  За период работы, какое оружие было  за вами закреплено?

Автомат лично завами тоже был закреплен? 

Да. Можете назвать номер автомата?
не запомнил.

Понятно. С учетом специфики вашей работы ,как была организована ваша работа оперативных сотрудников. Проводились лис вами занятия, когда кем?

Да, до сих пор проводятся.

Кто проводил занятия?

Начальник.

На основании чего они проводились? Были ли составлены расписания?

Там не расписания, в любом райотделе составляются.

Вы знали, какие у вас в следующую пятницу занятия?

Темы занятий. Нам зачитывали темы, лично нас из уголовного розыска.

Скажите, за время службы, как часто вы стреляли  из закрепленного оружия на учебных подготовках? Из какого оружия как часто? 

Сколько раз именно, не помню. Из автоматического.

Судья .Периодичность, раз в полгода, в год? План какой- то есть ?

Значит, …

Скажите, вы сказали, что принимали участие работе по телетайпограмме №18  25. вы принимали  участие самостоятельно, ваше подразделение? Или с привлечением дополнительных сил? С кем конкретно?

Совместно с подразделениями ОМОН..

Ясно. Нет вопросов.

Кесаева. Вы честно говорите, по поводу занятий? Вы не обманываете? Вы честно говорите? Проводились занятия?  

Стрельбы проводились

Как часто? Вас спросили, вы не ответили? Вы не первый, который не отвечает на этот вопрос. Вы не  первый здесь, который не может ответить, Рамонов в частности. Вы даете ложные показания?

Может в месяц раз, может два, я не помню.

Судья. В 2004 г. сколько раз проводились до 1 сентября? Количество?

Кесаева. И где?

В 6 школе.

Судья в течение 2004 г. сколько раз стреляли? Учения сколько раз проводили?

Стреляли.

Кесаева. Я обращаюсь к суду, хочу сделать ходатайство. Установить проводились  ли действительно учения или нет и когда. Вот вы работали с населением, а вы знаете, такого человека ,который живет напротив школы, и в народе о нем идут разные слухи. Я полагаю, что милиция должна прислушиваться к таким слухам. Дзгоев Олег, который сейчас уехал, мы не знаем, где он сейчас живет. Вы проверяли, что  он действительно связан с  теми людьми, которые захватили школу. Может мы напрасно так думаем, может, не было такой связи и тогда надо обелить человека, или наоборот.

Судья .Одну секунду. Попадал ли в поле вашей деятельности как работника уголовного розыска Дзгоев Олег. Имеются ли сведения, был Лионс вязан с террористами или нет?

Рамонов смотря какая линия работы у него?

Не знал. 

Кесаева.  Кто у вас в  отделе работал с населением ,и мог знать? Кто  у вас в отделе такими вопросами занимается?

В отделе контролируются а так 

Никто не занимается? 

Судья есть такой оперуполномоченный, который занимается чем? 

Телетапойграммами. Есть сотрудник, которому направляются все телетапойграммы террористической направленности.

Есиев. Ваша честь, есть сотрудник, фамилию назовите.

Рамонов. он назначается криминальной милицией.

Кесаева .Вы сказали, что были нарушения паспортного нарушения. И после теракта очень много работников паспортного стола были уволены. Вы в курсе, за какие именно действия?

Судья вы спросите, то что он дела. Его действия. То ,что были уволены , он это не знает.

Он конкретно приводил, каких то подозрительных лиц? Нет? Он конкретно не приводил, он сказал, что доставлялись в райотдел.

Потм дальше с ними что делали, он не знал?

После теракта  приводили, до теракта то же приводили.
А кто их проверял?

Регистрировали? 

Да,  скорее всего. Фотографировали.

Вы свою работу райотдела, до прихода Айдарова , при Сханове как оцениваете?

Судья. Кесаева , я снимаю вопрос. Вы не оценки их деятельности.  Конкретные факты устанавливайте. Что знают, в этом направлении задавайте вопросы.
Согласна. Пока все.

Гадиева. Алан, когда  произошел теракт, где вы были?

Судья 3 сентября?

Когда прозвучал взрыв,  я был в кабинете  

Вы подбежали, около школы были? Вы видели, как стреляли из школы, по школе?

Кесаева. А свидетелем по делу Кулаева вы были, Ваши показания там есть? Нет?

Судья .По делу Кулаеву проходили ли вы свидетелем? Нет, по делу  Кулаева я не проходил свидетелем. Защита, пожалуйста.
Вопросы Айдарова к свидетелю Алану ………

Айдаров. Скажите, вас, где допрашивали? 

В райотделе, в кабинете.

Что там проводилось, для чего?

Необходимые оперативно- розыскные мероприятия. Скажите, подсобный аппарат направлялся ……….? 

Лично мной?

Да.

Да. 

Для чего?

Для сбора информации.

Я слышал ,что в рамках ……антитеррора, было что – нибудь?

Нет.

Скажите, какие либо мероприятия проводились с вашим участием, без вашего участия в аэропорту и привокзальной площади, железнодорожный вокзал, автостанции, что там делали?

Проверяли паспорта, в аэропорту по пресечению, выявлению лиц. 

Скажите, какая бумага составляется в уголовном розыске, если преступление раскрыто? Если лицо, но никто не задержан? По Ходову была ориентировка или нет?

Была.

Судья Вы трижды уже  поменяли свои показания. Какая была ориентировка, что в ней было? 

Что  он подозревается ..

Вы  или другие сотрудники уголовного розыска, направлялись на усиление в поселковые отделения, вы сами лично направлялись? Какие задачи ставились?

Обеспечение 

Судья Вы помните, что вы должны  ориентироваться до 1 сентября. То, что было после, нас  пока не интересует.

Прочесывание вдоль административной границы.

В чем состояла цель этого ? Прилегающей к Ингушетии территории ,как я понял, да?

Да.

Цель была в чем?
не допустить

Конкретно против кого проводились эти мероприятия?

Не допустить проникновение НВФ.

А ставили задачу, что такие следы вскрывались?

Судья пожалуйста, вопросы.

                          Вопросы адвоката Климовой.

Климова. Скажите, был ли  у вас в работе вписок лиц чеченской национальности находящихся в розыске?

Да. В общем списке они были?

Да.Вы были ознакомлены  с лицами находящимися в розыске?

Нет

Скажите, до этого ,когда вы были  вдоль границы в с.Зильги, вы сказали, что кто- то работает в С.Батакоюрте, вы это знаете, или предполагаете?

Знаю

Скажите, за сколько дней до 1 сентября проводилось это прочесывание на границе?

За сколько дней именно  я не помню,  но  проводилось.

Скажите, какие либо результаты , этого какие либо дороги перекапывались?

Нет.

Скажите, какими силами проводилась операция по прочесыванию местности? Был только райотдел или какие- то другие отделения МВД?

Из центрального аппарата были люди, ОМОН.

Нет вопросов.

                      Вопросы подсудимого Муртазова. 
Муртазов. Скажите, после третьего числа  вечером 3 -5 вы участвовали в допросе задержанных лиц в Беслане 1-3 числа?

Да.

И что вы узнали? Какую - либо информацию по теракту вы получили, особенно от женщины , у которой  во время обыска были изъяты золотые изделия?

Ничего. ……………

Судья Личность установили?

Муртазов Он был бородатый?

Нет.В очках.
Литература  у него изымалась?

Макоев была фамилия.  Его задерживали. 

Вопросы адвоката Поняковой. 

Понякова. Вот вы говорили, что ………...на этот период, до1 сентября 2004 г. сколько раз райотдел находился на усиленном варианте несения службы?

Постоянно.

Скажите, доводилось ли до вас руководством Правобережного РОВД разводы?

Проводились

Как часто? Общие  разводы, построения?  Проводилось?

Проводилось. Как часто я не помню

Что говорили на этих разводах?

Доводились телетайпограммы.

Какие действия сотрудников милиции разъяснилось? 

Судья Тамара Зелимхановна , конкретный вопрос задавайте.

Конкретней нельзя. Скажите, за время  усиленного варианта несения службы ,вам выплачивались какие либо выплаты? За сверхурочные, предоставлялись ли отпуски?

Нет, не оплачивалось.

Скажите, вы знаете, насколько был укомплектован  Правобережный райотдел кадрами .?

 Я насколько знаю,  людей не хватало.

У меня нет вопросов. 

Вопросы потерпевшей Туаевой. 
Туаева. Скажите, вы сказали, что  со списком лиц находящихся в розыске вы ознакомились частично? Да?

Знаете, как когда кто- либо задерживался, то этим занимался ,если …… составлялся протокол

Те.е их было настолько много, что запомнить  х невозможно? 

Да.

А сейчас есть лица в розыске?

Да. 

Тоже много? Среди них есть лица чеченской , ингушской национальности?
Ориентировки нам поступают из регионов, в том числе и из Чечни, непосредственно о чеченцах нет..

А как вы их можете выявить, если фотографии нет, фамилии не знаете, как вы можете определить бандита, если документы в порядке

Даже если паспорт поддельный, если он какое- либо подозрение вызывает, то его заметят

А подозрение Ходов не вызывал? Ходил  возле школы, и никаких подозрений не вызывал?

Я сам житель Беслана и не видел его.

Следующий вопрос.  Сейчас практикуется ли какие либо учения, направленные на проверку бдительности и охраны учреждений?

Судья Туаева, пожалуйста, задавайте вопросы по существу.

Туаева я хочу услышать ответ

Проводись учения в аэропорту

Помимо аэропорта нигде?

В больнице,

 В больнице  охрана 

Положительные или отрицательные

И последний вопрос, вы сказали, что вы участвовали в задержании террористов?
Не террористов,  а подозреваемых.

И чем вы занимались

3 сентября я был направлен …. мы  в уголовном розыске

 И еще,  на допросе Кулаева и Гуражева из вас кто- либо присутствовал? 

Нет.

Спасибо.

Вопросы Кесаевой к Багаеву.

Кесаева После трагедии 4 числа на территории школы вы бы ли? Когда это все закончилось, 4 числа вы не заходили вы спортзал?

Да. 

хорошо, а 3 когда начался штурм, слышны были выстрелы?

Я не слышал, я не знаю,

А из сотрудников кто- либо стоял возле больницы? Вы не слышали выстрелы возле больницы, и щебзавода?

Я находился возле корпусов н а переулке Школьный в оцеплении.

Т.е. школа вам не была видна ?

Часть была видна.

Какая часть?

Со стороны .

Та часть видна была? И ГАЗ 66 вы видели?

Да. До скольки часов вы ее   наблюдали? До четырех часов? Танки и выстрелы вы не видели?

Этого Яне видел.

Но это в районе ,в  поле вашего времени. Если вы машину видели.

Машину ГАЗ 66 я видел, потому что постоянно стоял на одном месте.

Что – т вы избирательно видели.

Машину видели, а танк не видели.

Вот фотография, которая обошла весь мир бородатого человека  оголенного в райотделе, кто это ? Вот Кульчиева и другого я знаю, кто они такие, а вы их знаете? Троих которых задержали 3 числа?

Я же говорю, Магкаев  был очень грамотный человек. 

Я слышала это, но кто он был?

Я с ним лично говорил .Его не милиция  задержала ,народ задержал в больнице.

Но он подавал в суд, что был в больнице. Я просто знаю их лично, и по документам. Сейчас остается открытым ,я с фотографии начала, был ли Кульчиев и Макаев , или это  был боевик? Хорошо ,я поняла. Вы сказали, что перекапывали в районе.

Я не перекапывал.

Я знаю, что вы не перекапывали.  Но вы видели, что  было перекопано до теракта?

Вся административная граница была перекопана.

Перекопана была,  и  нельзя было проехать?

В районе Зильги нельзя было. 

А других местах? 

Нет

Вы не обманываете?

Нет. я вам говорю  2 -3 раза перекапывали.

И какая там была ширина, машина могла проехать? Пожалуйста, вот это зарегистрируйте, что  он говорит, что нельзя было проехать на машине.

Вопросы потерпевшего Есиева. 

Есиев. Алан, почему усилили охрану райотдела до теракта? Территорию райотдела?

…………………………………………………………………………………………..

И сколько времени  продолжалось это укрепление?

В то время 

Еще один вопрос, вы знали, что  поступали такие указы, чтобы усилить охрану  детских учреждений, школы ,усилить охрану? Из руководства райотдела?

……………..

Судья Вы слышали о том, чтобы усилить охрану школ , других учреждений, вам кто – нибудь говорил?

Не помню.

Спасибо.

Вопросы подсудимого Айдарова 

Скажите, после отработки лиц, доставленных в первых числах сентября в райотдел, была ли документация..

Направлен в Прокуратуру Правобережного района  …материалы доставлены были

Их фотографировали?

Да, 

Куда это все было передано?

Судья куда все передали?
Я лично Мисикову передал .

……табели составлялись…………………

Составлялся.

Вопросы подсудимого Муртазова. 

Муртазов Вы  изъятый ГАЗ -  66 видели у террористов во дворе РОВД? Кто возглавлял группу по прочесываю в районе Зильги?

Дряев.

Кто еще?

Дряев .Начальник поселковой милиции?

То, что  вы возглавляли ,  я помню.

Вопросы подсудимого Дряева. 

Дряев. Кто  у вас был предыдущий зам?
Хадиков. 

Как часто меняли друг друга ? 

Каждый день

Судья Дряев если вопросы конкретные задаются, 

Есиев. Вообще пострадавшие против, того, что бы задавались такие вопросы. «Утором» и «Вечером»..Нельзя же так!

Дряев Кто- нибудь пострадал из уголовного розыска во время теракта?

Джибилов. Гобеев Аслан.

Судья Багаев пожалуйста, вы так тихо говорите,

Кесаева А вы ближе поставьте.

                                                   Показания свидетеля Дзагоева Аслана Валерьевича.

Судья Громче говорите! Микрофон к себе подвиньте и точно в микрофон. Год рождения?

03 ,1978 

Судья где живете ?
Беслан Мамиева.

Судья Где работаете?

В Правобережном РОВД, старший оперуполномоченный.

Судья На 1 сентября 2004 г.кем работали?

Оперуполномоченным, работал под руководством Айдарова, Дряева

Судья Неприязненные  отношения есть?

нет.

Судья Родственные? К потерпевшим?

 Нет.

Судья. Вам разъясняются ваши права. Судья зачитывает права свидетелю.

Вопросы гособвинителя Рамонова к Дзагоеву.

 Скажите, с какого времени вы работает в Правобережном РОВД?

С 2000г., 

на момент 1 сентября работал оперуполномоченным в уголовном розыске.

Что входило  в ваши обязанности,  на 1 сентября 2004 г? Какая линия работы?

Кража имущества и незаконное обращение наркотиков. 

Вы ранее  ..

Я 31 дежурил, Хубулов ,Сокуров….ночь мы так работали и рано утром наша группа. Отъезжали, потом на задержании

В какое время вы были в райотделе?

Первого?

Да.

Первого числа где- то в половине пятого .В шесть часов..

Что –  нибудь вам известно  о том в райотдел 

Мы приехали и поднялись в кабинет

В половине девятого вы были на  задержания, и  что было дальше?
мы были с оружием, автоматами в кабинете..

А потом?

Потом у нас бывает собрание у начальника криминальной милиции. Пока было совещание у них там было , мы зашли на развод. ………….Это было на 3 этаже и окна выходили к школе.

Ваши действия? 

Наши действия, получили автоматы.. от начальства приказ..

От кого? Фамилии назовите? 

Айдарова……….

2 -3 сентября, где вы находились?

Я был возле школы, …. Я был на втором этаже.

Скажите, развод ,который начал проводить Джибилов , какие - нибудь приказы поступали утром…

Я помню так как там дежурил ., сдать оружие и отдыхать

Скажите, после инструктажа, что сотрудники должны вступить на охрану общественного порядка ,какие – нибудь приказы давал?

Не успел.

Скажите, вас кто – нибудь до инструктажа знакомил с расчетом сил и средств, вы его видели?

Нет

Скажите, вам на следствии показывали расчет сил и средств., когда допрашивали. Вы помните ,с кем вы должны  были дежурить?

На больничном двое  были.

А с какого времени? С августа, наверное.

Скажите, летом 2004 г . до вас доводились телетайпограммы? Телетапйограммы доводились , но я номера не помню.

Ну, например № 18 \ 25 от 22 августа 2004 г, в ней говорится  обращать внимание на лиц мужского пола боеспособного возраста, неопределенного занятия, тщательно проверять перемещение лиц. Когда вам  доводилось?

На разводе общем.

А кем?

Начальником.

Судья конкретно кем?
Багаев.Ваша честь, простите что перебиваю, но свидетель  у нас был потерпевший. Он был допрошен как потерпевший по делу. Вы его как свидетеля допрашиваете. Кто допрашивал?

Мы не допрашивали никого.

Он сам  признан следствием потерпевшим. Следователем он включен в список потерпевших.Давайте исправим это.

Судья Перед началом допроса я вас спрашивал ,есть ли у вас  близкие родственные отношения? Вы сказали «нет».

Ну, может он не понял.

Есиев. Ваша честь, можно? В связи с тем ,Что он потерпевший, и он давал показания как потерпевший, в настоящее время его допрашивают  как работника райотдела милиции Правобережного района, по делу обвиняемых  руководителей это го района. Поэтому если он дает против них  какие то показания по ним, то это не мешает следствию. Мы же не настаиваем, чтобы он против себя самого дал показания.

Судья Вы признаны потерпевшим  по факту гибели………. по данному уголовному делу и вам тогда разъясняется состав суда.

Рамонов Фамилию назовите? 

 Габуева Алена.

Поясните, пожалуйста, вы 1 числа во дворах находились многоэтажек? Возле первой школы? 

1 числа 

А со стороны Коминтерна вы находились?

Нет.

Поясните  тогда суду до вас доводилась руководством телетайпограмма №18 21 от 27 августа 2004 г, в которой говорится о том, что в целях безопасности в связи с выборами президента ЧР требуется 28 -29 августа и 1 сентября 2004 г.задействовать максимальное количество личного состава, продолжить круглосуточное дежурство  руководителей внутренних дел, докладывать каждые два часа в МВД РСО-А, предоставлять сведения о силах и средствах для предотвращения терактов ,в том числе и в отношении детей и лиц сопровождающих, докладывать об оперативной обстановке, продолжить досмотр жилого сектора .Потребовать от организаторов мероприятий с массовым участием граждан усилить охрану с дополнительным привлечением соответствующих подразделений. До вас эта телетайпограмма доводилась?

Я слышал от своего родственника.

От кого? 

От Хадикова.

Доводилась ли до вас телетайпограмма № 18 02 от 25 августа 2004 г ,для обеспечения общественного порядка в день знаний требовалось разработать расчет сил и средств, максимально распределить маршруты, принять меры по предотвращению терактов ит.д.? Доводилась до вас такая телетайпограмма?

Не помню.

Доводилась ли до вас телетайпограма 18 51от18 августа 2004 г в которой говорится о возможности совершения теракта на территории республики по буденноскому сценарию?

Кем не помню.

А помните, отдельные  инструктажи от руководства райотдела поступали? ПО этим телетапйограммам?

Да………………….. на разводе.

Т.е. проводилась работа. А вам лично доставлялись такие категории граждан? 

Я не помню

Скажите, вы в августе или летом руководством МВД и РОВД учения по плану Ураган 1 ,Ураган 2?сбор личного состава для ликвидации вооруженных формирований? Ураган 2 сбор  личного состава  для освобождения заложников. План Крепость – сбор личного состава для охраны собственных объектов.

Когда и кем проводились учения?
значит в аэропорту

А дальнейшие действия? Вы  прибыли куда именно?

В интернат

А дальнейшие? 

Прибыли в райотдел.

Все? Н а этом никаких дальнейших операций не проводилось? Непосредственно в тот день в августе, вы собрались в райотдел?

ПО Октябрьской улице встать в оцепление..

 Какие ваши действия были?

Чтобы никто не прошел.

А по плану Ураган 2 ?

Не помню. 

А по плану Крепость?

Да.

Как проходило учение?

Райотел милиции перекрывался вход , въезд.

Судья В Микрофон говорите, а то не слышно.

 ……………..

Рамонов объясните суду, Вылетом 2004 г. участвовали  в каких либо оперативно – розыскных мероприятиях поохране границ, населенных пунктов, прилегающих к границам, населенных пунктов, автотранспорта

Со стороны Зильги и старого Батако.

Вы лично участвовали?
да.

Что вы делали?

К нам  приезжал…

Нигде не было ?........

По полю,.. А лица чеченской и  ингушской национальности?

Да

В Беслане тоже  проводили?

Да.

Выявили?

Да.

Вопросы  потерпевшей Цораевой. 

Цораева. Аслан, Вы поддерживаете связи с уголовным розыском Кировского района

Общаемся.

А фамилия Калимова Лада вам чт о – нибудь говорит? 

Не слышал.

Еще вопрос Рамонов  вас спросил ,вы знакомы с расчетом. Вы сказали, что не успели.

Он сказал, что не знаком.

Когда вы должны были познакомиться с этим расчетом – 1, 2, 3 числа?

Дня за два.

Еще такой  вопрос. если вам из райотдел а Кировскому позвонили, нужно поймать такого -то, ваши действия ,с чего начнете? Есть звонок, что есть разыскиваемый много лет.

Я имею в виду участковые инспектора действуют? Почему тогда на наших улицах гуляли чеченцы ,чеченки, ГАЗ 66?

Карсанова Вы1 сентября когда  пришли на работу находился в кабинете, когда услышали выстрелы, вам дали указания встать в оцепление. В ыможете  пояснить ,что такое слово оцепление?

Оцепление это  чтобы никто к школе не подъезжал и не выходил.

Нет я понимаю ,так оцепление значит в школу не входить. Со стороны Коминтерна вы были ,разве? Может быть вы слышали ,что кого- то задержалив эти три дня и отправили в аэропорт, слышали? 

Нет.

Вопросы потерпевшей Сидаковой.

Сидакова Аслан , вы были сами на крышах?

Да.

А  посторонних людей там не видели?
нет ,там были ОМОН,спецназ. 

В ваших показаниях вы сказали, что впервые минуты захвата вы оказались на крыше? 

Да.

А вот подозрительных в маске и  предположительно что боевик ,вы такого человека не видели?

 Не видел.

Вам зачитывали телетайпограмму, о захвате большого количества людей вы сказали, что читали. А вот дома вы своим родным ничего не сказали предупредительного характера?

Нет.

Еще такой вопрос уголовный розыск. Занимаетесь наркотиками. Вот фамилия Цахилова Казика вам о  чем - нибудь говорит?

Не знаком.

А вот такой человек который потребляет и в своем доме производит наркотики , какую меру пресечения ему  полагается? Я говорю о работе райотдела.

У нас есть и участковый и ППС ,они все имеют право задержать.

Вот кто имеет право отпустить задержанного?

Как отпустить?

В чьи полномочия входит его отпустить? Вы задержали, свою  работу сделали?

Следователи , дознаватели.

Рамонов Вы лично его задерживали?

Кого, Цахилова? Нет.

Вот с этим Цахиловым как оказалось,  я видела потом Ходова. 

Карсанова Вам если  бы был приказ,  если бы вся милиция пошла 1 сентября все во двор, это помогло бы заложникам?

Судья Я снимаю этот вопрос. Запишите,  пожалуйста, Как бы сложились обстоятельства, если бы вся милиция пошла на спасение.. Он что теоретически должен

Гадиева Есть список лиц находящихся в розыске, выпотом опознавали террористов убитых?

Я  опознавал 

Ну кого - то из убитых вы опознали?

Ходова 

Значит, ориентировка на Ходова у вас была?
да.

Т.е.если бы он был в городе, вы опознали бы его?
да. 

Судья Еще вопрос.

Кесаева 4 числа вы где находились?

У школы. 
экскаваторы уже поработали?

Спасательные службы  были.

Судья Охранялась школа?

………….

В 16 часов ? Для работы в спортзал? А в само м зале что  было? Спортзал уже был расчищен? 

Да.

А на фотографиях …Вот  вы тоже пострадавший, телетайпограммы,  предупреждали. сейчас я   у меня такое впечатление ,что эти телетайпограммы 

Судья По существу задавайте вопросы.

По существу это что?

Задайте вопрос.

Как потерпевший скажите, мне честно только, с вами проводилась работа правоохранительными органами? Вышестоящими  работниками, в частности по фамилии Моураов? Проводил он грубо говоря вашу обработку? Допустим о тех же телетайпограммах? 

Тебе как пострадавшего провели обработку?

Нам доводили телетайпограммы.

Значит  они все  таки эти телетайпограммы? 

Сидакова После операции, когда у вас был общий развод в райотделе? 

3 числа

раненые и потери среди личного состава были? 

Раненые были.

Вопросы представителя потерпевших Салбиева. 

Салбиев Вы сказали, что несли усиленный вариант. Вот для упорядочения работы составлялся график? 
Мы работали по своим графикам, находились на службе, 

Вас ,ваше  подразделение разбили на несколько групп?

Да.

Составлялся график?
да

Кто его составлял и утверждал?

Начальником уголовного  розыска.

Он предусматривал вас к привлечению после  несения дежурства к другой работе?

потом я  знал .

С учетом продолжительности работы в уголовном розыске ,летом 2004 г как был укомплектован личный состав? Сколько единиц автотранспорта было?

Одна машина.

Как была организована обучение ,какие занятия поводились ,если да, то в какие дни?

По пятницам.

Какой специальной техникой было укомплектована ваша группа?

А сегодня, как укомплектована?
есть все.

Судья. защита, пожалуйста..

 Багаев Документ постановления вам вручали?

…

Вопросы подсудимого Айдарова. 

Айдаров Вас два раза допрашивали? Где вас допрашивали?

Меня допрашивали здесь в РОВД.

Подсобный аппарат  уголовного розыска, какую нибудь информацию сообщал по части терроризма?

Нет.

Скажите, график дежурств составлялся?

Да .

Вы могли быть использованы при такой обстановке как резерв? 50 на 50? Вас могли, поставить на  другие задания?

Да.

На каждого сотрудника райотдела  хватало автоматические единицы?

Нет.

Вы первоначальную подготовку где проходили? три месяца.
вы зачеты сдавали? 

Да.

Скажите, там где вы стояли в оцеплении ,кто был старший?

…………

Вы сказали, что получали ориентировку на Ходова.

Где вам стало об этом известно?

В РОВД

По розыску Ходова кто- либо из ФСБ по Кировскому, Правобережному  району обращался к вам? Кто – то взаимодействовал?

…….

Нет вопросов.

Вопросы Климовой к Дзагоеву.

Климова Скажите. вы сказали, что пришли на развод примерно в 9 часов. А Хадиков накануне знал, что есть работа по задержанию в Хумалаге

Да знал.

Вы выезжали рано утром 1 сентября и у вас уже был приказ от 31 августа. Понятно. скажите, а в какое время обычно, у васcd уголовном розыске проводится развод?

Всегда 9 часов.

Не раньше?

Нет.

Т.е.до того как вы приходите на работу. Скажите, бывало ли такое, что вы по  графику дежурства п о уголовному розыску вы были задействованы по одному мероприятию, а вдень развод а вам дали другое задание?

Такое бывало, да.

Скажите, ну, в общем причины были разные. скажите, та квот 1 числа Джибилов вам какую –то задачу поставил?

Не успел.
т.е вы не можете сказать были ли вы направлены в 4 школу, не были ли направлены. ну понятно, вы человек в погонах ,вы бы пошли, вопрос, куда вас направлять  еще не успели обсудить.

Судья вам дали указания .

Климова .нет, я спросила ,ознакомили вас с расчетом 1 сентября 

Не т не успел на разводе.

Судья  А Джибилов вам какие то указания дал?
мне конкретно отдыхать.

А другим поставил задачи?
я вышел из кабинета ,я не знаю.

теперь скажите, вы породу своей работы не слышали, во сколько должна была начаться линейка в 1 школе?

Нет.

Простите ,может от сестры вы слышали к скольки она должна  была пойти на работу

Разговоров не было.

Не было вам известно о назначенном времени ,о перенесенном времени начала линейки?

Нет.

Нет вопросов.

Вопросы Поняковой к Дзагоеву. 

Понякова Скажите, вы когда- нибудь принимали участие в подготовке ….

Да. ……….. прочесывали границы, поселковые отделения милиции, ОМОН.

А кто руководил?

Дряев, Муртазов в августе, но числа я не помню

Скажите, какие то проблемы были ..

На момент нашего рейда не было.

Скажите, .. в телетайпограммах говорится ,что при несении службы 50 на 50 личному составу выплачиваются сверхурочные, предоставлялись льготы. Скажите, за весь период усиленного варианта несения службы, вы это получали? Возможность отдыхать?

Нет.

А через какое время вы  находились на усиленном варианте несения службы? На 1сентября 2004 г?

Постоянно.

У меня нет вопросов.

Судья. Задайте вопрос.

Есиев. Аслан  у меня к вам такой вопрос, проводились ли мероприятия по задержанию машин, перевозивших нефть нелегально? Загонялись ли машины?

Они сопровождались в райотдел.

Есиев.  Вы не перебивайте мой вопрос. Вы доставляли машины, нелегально провозившие нефть  из Ингушетии с водителем, а потом куда они девались из райотдела, кто давал распоряжение отпустить их или наказать? Но их уже там не бывало на второй день.

Не знаю.

Судья защита? Нет вопросов.

Судья назовите ФИО.

Показания Хадикова Показания Хадикова. 

Судья назовите ФИО.

Хадиков ………………….

Вопросы гособвинителя Рамонова.

С августа 2004 г.

Вы можете пояснить суду, что входило в ваши должностные обязанности? 

Раскрываемость, не раскрываемость преступлений, основная обязанность. 

Какая направленность?

Закрепляется за определенным сотрудником.

Участковые часто меняются?

Ну, в зависимости от …

А кто 

Там Хадиков начальник криминальной милиции.
Вы свои показания данные на предварительном следствии помните?

Это давно было.

Вы давали показания, что.

Судья сначала  задавайте вопросы, потом, если вас не устраивают его ответы, ..

Где вы находились 31 августа 2004г

Я находился на дежурстве. На федеральной трассе , в районе селения Брут

С какого времени вы находились,

С полвосьмого вечера до полвосьмого утра 1 сентября.

 кто  с вами   был ?

два инспектора ГИБДД.. 

инспектора Правобережного ?

да.

вы были в составе следственной группы?

Нет, с экипажем.

Скажите, утром 1 сентября 2004 г. задерживались ли вами  грузовой  автотранспорт?

Весь подозрительный автотранспорт задерживался и досматривался…….это было нашей основной обязанностью.

А ГАЗ 66 не останавливали? 

Нет, я не помню. ….У с.Брут, поворот на село.

Судья Патрулировали?
да.

До поворота и до Хумалага

Рамонов. Значит с 7 часов 30 минут вы находились у с.Брут?

Да. 

Прибыли во сколько? 

С экипажем ГАИ где- то в полвосьмого, выехали, пока доехали.

В райотделе  ваши действия? 

Сдал оружие, потом домой.

Кому – либо из руководства доложили ? 

Муртазову. Обычно или в дежурную часть, или начальству.

……………………

Рамонов. Значит в районе восьми часов утра вы прибыли в райотдел?

Да.

Какие – либо указания вам давали от руководства поступали? Задействовать …

Нет,у нас есть контактные телефоны в райотделе Мы были предупреждены, чтобы всегда находились на связи.

Доводился ли до вас до 1 сентября 2004 г. расчет сил и средств на 1 сентября 2004 г? Вам после теракта показывался расчет на допросе следственной группы? 

Нет

Вы там что сказали, следователю?

Не помню

Скажите, вы лично принимали какое либо участие в каких либо мероприятиях по отработке личного состава в чрезвычайных ситуациях, захвате заложников, нападении .Проводились? Вы там участвовали?

Да, проводились в районе с.Цалык, там отрабатывали. Подготовка, с автоматами.

Судья. Еще раз повторите вопрос.

Принимали ли вы участие летом 2004 г.   в мероприятиях РОВД, по плану Ураган 1,Ураган 2,Крепость?

Отрабатывалась Крепость, Ураган тоже по- моему .

Расскажите, подробней.

Есиев.Ваша честь, возражаем только что  он сказал, что только один раз проводился в с. Цалык, а теперь он подтверждает да. Прокурор ему читает, и он говорит да.

Судья Какого числа проводили?

В конце июля.

Судья Ураган 2, когда  и где проводили?

Захват заложников.

А Крепость?

Безопасность собственных зданий.

Ваши действия? 
вооружаться и при попытке захвата и здания РОВД, занимать позиции, которые были обозначены.

Скажите, до вас  доводилисьтелетайпограммы поступвашие из МВД?

Да.

Телетайпограмма №17  51 от  18.08.04 в которой говорится,   что на территории РСО-А возможно совершение теракта по буденновскому  сценарию,   с захватом большого количества заложников?

На разводе доводилась или Хадиковым или Джибиловым. Постоянно они доводили.

Доводилась ли до вас телетайпограмма № 18 02 от 25 августа 2004 г ,для обеспечения общественного порядка в день знаний требовалось разработать расчет сил и средств, максимально распределить маршруты, принять меры по предотвращению терактов ит.д.? Доводилась до вас такая телетайпограмма?

Да.

Кем доводилась?

Опять же или Джибиловым или Хадиковым. 

Доводилась руководством телетайпограмма №18 21 от 27 августа 2004 г, в которой говорится о том, что в целях безопасности в связи с выборами президента ЧР требуется 28 -29 августа и 1 сентября 2004 г.задействовать максимальное количество личного состава, продолжить круглосуточное дежурство  руководителей внутренних дел, докладывать каждые два часа в МВД РСО-А, предоставлять сведения о силах и средствах для предотвращения терактов ,в том числе и в отношении детей и лиц сопровождающих, докладывать об оперативной обстановке, продолжить досмотр жилого сектора .Потребовать от организаторов мероприятий с массовым участием граждан усилить охрану с дополнительным привлечением соответствующих подразделений. Такого рода телетайпограмму помните?

Да. На разводе. Вероятно кем – то из начальников.

Телетайпограмма № 18 25  от 22 августа 2004 г, в ней говорится  обращать внимание на лиц мужского пола боеспособного возраста, неопределенного занятия, тщательно проверять перемещение лиц указанной категории. В больницах, школах, детских садах. Продолжить отработку сдаваемого в найм жилого сектора неизвестных адресов, лиц чеченской и ингушской национальности .Организовать отработку рынка, гостиниц, общежитий. Такого рода телетайпограмма вам доводилась? Скажите, во время, после того как вам данная телетапойграмма зачитывалась, какие – либо указания личному составу поступали?

Ну, поступали телетайпограммы, и мы знали наши действия. Там были заброшенные здания, и мы их обследовали, на наличие взрывчатых веществ, схронов.

 Поступали ли  вам от уголовного розыска или от руководства райотдела какие либо указания, что нужно проводить беседы с населением о возможности терактов?

Ну, это  работа в основном участковых.

Вам лично такая задача не ставилась?

Ну, по возможности. Нам доводилась, чтобы были внимательней.
Вами лично доводилась?

Да. В местах массового скопления.

Вы лично в связи с этими  инструктажами, доставляли граждан в райотдел  в августе месяце? Были ли там лица чеченской или  ингушской национальности? Вы лично доставляли?

Я не помню.

Как не помните? 

Это или розыск или дежурный .Ну  фотографировался, дактилоскопировался.

Допрашивали по месту жительства?
Если у нег был паспорт и прописка.

Выясняли?

Если без паспорта, то проверялись.

Дальнейшая их судьба вам известна? 

В основном отпускали. Не проходили по розыску, проживали там- то,  работали там- то там- то.

Спасибо.

Он сказал, что в полвосьмого , уже находился там. А восемь часов уже оружие сдал.?

Я знаю, что примерно в восемь часов я пришел домой.

Судья. пожалуйста, потерпевшие задавайте вопросы.

Салбиев.вы проходи специальную подготовку?

Специальную подготовку я прошел, когда поступал на службу.

В каком году это было? 

В 2002 г.

Вы сказали, что в ночь с 31 на 1 вы находились на дежурстве с ГИБДД. За вами был закреплен автомат?

Да.

А у сотрудников ГИБДД какое было оружие?

Автоматы Калашникова.

За время несения службы, какие- то задачи вам ставились, кроме досмотра транспорта, если досмотр транспорта, то с какой целью вы досматривали?

В связи с теми телетайпограммами которые довели,  выявлялись грузовой автотранспорт  проверялся полностью на предмет перевозки груза, водитель и если имелся пассажир, проверялись паспорта, как обычно, доставлялись в райотдел.

Кто ставил вам такие задачи?

Прежде всего, как заступать нам проводили  инструктаж.

Вот с 31в ночь  на 1 сентября кто вам проводил инструктаж, вашему экипажу. Проводился ли вообще?

Проводился постоянно, инструкторами.

Нет вопросов.

Сидакова. Скажите, где выстояли в оцеплении.

 Возле магазина «Ацамаз», на ул. Лермонотова.

Сбор личного состава был? Вы присутствовали там?
да, конечно.

Вот из личного состава были ли раненые?

На тот момент, сами знаете….

Переклички не было?

А вот такого командира взвода Баразгова знаете?
да.

Он на общем разводе был?

Ну, всех же не запомнить, я за свое отделение сказать, он сотрудник..

Вы как сотрудник правоохранительных органов обязаны всех знать.

Я  всех знаю, но кто на тот момент присутствовал,  я  не помню.

Ну память же надо ..

Туаева. Скажите, вы покинули пост где- то в районе семи часов?

Да.

Вы, по какой дороге поехали?

По трассе.

Вы по пути встретили кого -  нибудь из сотрудников ГАИ до отдела?

Когда возвращались из Брута, посты были?

Я не помню.

Просто в показаниях ..

Судья вы приехали, во сколько  в райотдел?

Без двадцати восемь.

Алан вы завернули по переулку угол Сигова и Плиева, возле автостанции? И никого  там не видели?

Климова  на светофоре стояли?

Я не помню.

Хорошо. Еще такой вопрос. Во время первого взрыва вы находились со стороны Лермонтова?...на момент первого взрыва и потом.

В этот день? Возле райотдела. По какому то поводу я  заходил в райотдел.

Почему я задаю этот вопрос, меня интересуют танки. У вас есть, какая либо информация по танкам, что танки стреляли?

Нет.

Спасибо. 

Судья, потерпевшие, пожалуйста, задавайте вопросы.

Кесаева. Вы сказали, что работали, проходили подготовку до теракта?

В 20032 году прошел подготовку в учебном центре МВД.
Сколько вы учились?
шесть месяцев.

Шесть месяцев и вы начали работать младшим сержантом, да? Или оперуполномоченным?

Нет, оперуполномоченным я начал в 2004 г.

Ну, вот с этой подготовкой в ППС? Кто был вашим непосредственным начальником?
Когда ? 

До теракта.

 До теракта я месяц проработал в розыске. А вообще с 2001 г. в органах.

Судья Он работал в патрульно - постовой службе, потом перевелся младшим сержантом.

Кесаева .Я поняла. Сханов ваш непосредственный руководитель? 

На тот момент? Да. 

Да. Он какие - то указания доводил? 

Ну, общие указания доводил до нас.

Ну вот такие же указания, доводил касающиеся теракта?

…

А вот …………….

…………………Я отдельно, сотрудники ГИБДД..

………..

вечером, каждым вечером мы снова заступали, только ночью

На момент работы Айдарова, вы какие- то изменения почувствовали?

Он только начал, возможно …

Что разницы нет, как было при Сханове?

Сханов в городе..

Есиев. Ваша честь ,вот это сейчас к делу относиться? мы наоборот защищаем.Кто из них лучше, кто хуже. Мы Сханова сейчас защищаем?

Кесаева Я не Сханова защищаю. Но бардака, который был в райотделе..
судья Кесаева, не реагируйте.

А то, что вы не знакомы с телетайпограммой, вы не расписывались? Вы это не фиксировали?

Судья Вас под роспись знакомили?

Нам говорили на общем разводе в райотделе, доводили телетайпограммы.

А то, что вы знакомились ..

Конечно.

Не уничтожать? 

Нет. 

Можно сказать, что вы их .. а где хранятся ваши рабочие  тетради?

Утерял.

А когда Вы ее  начали? 
после теракта.

Хорошо, а на учениях которые проводились по планам  Ураган , Крепость и т д.  Находились только оперуполномоченные но и участковые.
Все сотрудники.

Судья Еще вопросы есть? Защита, пожалуйста.

Вопросы Айдарова .
Вы были допущены  к секретной информации?

Нет.

..

Нет.

Нет вопросов.

Ходатайство Кесаевой.

По делу сотрудников РОВД Правобережного  РСО-А Айдарова, Муртазова, Дряева обвиняемых в халатности по ст.193 части 2, УК РФ не признанны потерпевшими заложники школы № 1   г. Беслан 1 - 3 сентября 2004г. в не  признаны потерпевшими получившие среднюю , легкую степень повреждения здоровью. А между тем по данному делу признаны потерпевшими лица, пострадавшие материальном размере 200 000 рублей. Считаем, что детям,  захваченным в заложники  № 1 был нанесен физический и моральный вред,  последствия которых не предсказуемы за их здоровье в будущем. И не могут быть признаны менее тяжелы, чем материальный ущерб. Аморально принижать страдания детей, ибо  они не соразмерны с материальным ущербом 200 000 рублей. Исходя из сказанного, просим признать бывших заложников получивших среднюю и легкую степень вреда потерпевшими по данному уголовному делу. Просим приобщить, ходатайство к  протоколу судебного заседания . секретарю..

Судья . обсуждается ходатайство .Потерпевшие, пожалуйста. Мнение потерпевших по ходатайству о признании и потерпевшими по данному уголовному делу. 

Салбиев. Разрешите, ваша честь. На мой взгляд, если взять с точки зрения.

Судья С точки зрения закона, пожалуйста.

Данное дело выходит за рамки понятия закона российского, граничит с международными, поэтому мы считаем, суд как исключение может сделать отступление.

Судья От закона?  Я  вас прерываю. Продолжайте.

Если коротко, то поддерживаю ходатайтство.

Кесаева Можно еще? В ст.293 части 2 записано, что признаются потерпевшими при нанесении  тяжких последствий. Последствия  которые были нанесены детям в спортзале, никто  до конца  в будущем  не может определить, абсолютно,  и здесь нет никакого нарушения этой статьи. То, что признала судебно – медицинская экспертиза, она тоже не является противоречием этого закона. Средняя степень, и легкая степень, по которому они определили степень вреда, э то в данный момент, и через где через пять  лет  никто не может сказать, как это отразилось на моральном,  психологическом состоянии этих детей, и может быть взрослых. Поэтому я настаиваю на этом ходатайстве, с этой точки зрения, пожалуйста, внимательно отнеситесь к этому ходатайству.

Лозицкий. Ваша честь, в данном ходатайстве я считаю надо отказать так как предусматривает .. потому что последствия когда выяснятся на данный момент  у нас  …

Кесаева А 200 000 можно, да? 

Багаев. Ваша честь, закон однозначно   высказывается.. хотим мы этого или не хотим ..

Понякова Нормально или ненормально, но это  не наша с вами вина, закон ……………

Цораева Я хочу воспользоваться присутствием адвокатов. Сбежавшие с линейки были признаны потерпевшими.

Судья Не признанны. О чем вы говорите? Здесь, я вам еще говорю, несколько уголовных дел. Т 293 говорит о том, что признаны по делу лица, у кого погибли близкие родственники или тяжкий вред здоровью.

Мы по конкретному делу говорим. НЕ тяжкие последствия, тяжкий вред здоровью. Так, суд постановляет отказать в ходатайстве. По закону четко ..

Кесаева. Это законно считаете?

Гадиева. На Ходова была ориентировка Он проживал . Мы считаем, нужно заявить ходатайство ,чтобы вызвали  бывшее начальство Кировского РОВД на Джибилова Владимира Николаевича в качестве свидетеля.

Судья По поводу дополнительных свидетельств мы будем еще искать, давайте пока потом будем решать. Хорошо?

